

**Boletín semanal de noticias
del 25 de mayo al 01 de junio del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

[Entregan nuevas opciones de vivienda para los migrantes en Nueva York CNN](#)

[Entregan nuevas opciones de vivienda para las personas migrantes en Nueva York]
CNN Español 29/05/2023 y

[Migrantes son albergados en centros de culto en Nueva York](#)

[Personas migrantes son albergados en centros de culto en Nueva York]
CNN Español 28/05/2023

Varias organizaciones religiosas, tal como el Centro Comunitario Musulmán, han presentado solicitudes a la ciudad de Nueva York para alojar a personas migrantes en el marco del incremento del aumento de personas migrantes llegando a la ciudad. La transformación de lugares de culto en refugios se produce mientras Nueva York sigue buscando otros lugares para albergar a sus casi 45.000 personas migrantes sin hogar. Según un funcionario, la ciudad planea abrir 10 refugios el 1 de julio y luego abrir 10 refugios adicionales cada mes hasta noviembre, con la opción de ampliar el contrato.

[The U.S. Keeps Telling People to Come the ‘Right Way.’ They’re Listening](#)

The New York Times 26/05/2023

Con el final del Título 42, los Estados Unidos ha implementado una lotería de asilo. Debajo de este sistema, las personas migrantes que quieren pedir asilo desde el lado mexicano de la frontera tienen que inscribirse en la lotería por la aplicación CBP One. La administración Biden ha aumentado el número de citas disponibles cada día a 1.000. A pesar de este aumento, este número de plazos sigue siendo inadecuado por el número de solicitantes esperando en la frontera.



 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](#), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población  climaenmovimiento.org

México:

[FGR defiende secrecía en videos de incendio en Cd. Juárez](#)

Aristegui Noticias 29/05/2023

La Fiscalía General de la República (FGR) afirmó que deben mantenerse secretos por ley los videos que integran la carpeta de investigación sobre el incendio que mató a 40 personas migrantes en un centro de detención migratorio del Instituto Nacional de Migración (INM) de Ciudad Juárez, Chihuahua. Los clips fueron clasificados como reservados, por lo que no podrían ser consultados hasta 2028. La oficina del Instituto argumentó que su difusión podría poner en riesgo la vida de los elementos de migración, personal de vigilancia, y las personas migrantes que estuvieron presentes en el incendio.

[AMLO reprueba reserva de videos de incendio en Juárez y pide mostrarlos](#)

Aristegui Noticias 29/05/2023

Andrés Manuel López Obrador, el presidente de México, afirmó que buscará que se explique por qué fueron reservados los videos del incendio donde fallecieron 40 personas migrantes en una estación del INM de Ciudad Juárez, Chihuahua, el pasado 27 de marzo. El presidente afirmó que no está de acuerdo con ocultar los videos sobre el incendio, y recordó que ya hay detenidos con respeto a la investigación.

[Campamentos de la incertidumbre: migrantes son albergados en tiendas de campaña en México](#)

[Campamentos de la incertidumbre: personas migrantes son albergadas en tiendas de campaña en México]

CNN Español 28/05/2023

Decenas de personas migrantes abarrotan refugios y albergues de la capital mexicana mientras gestionan un permiso que justifique su estancia legal en el país. Según este video, la mayoría de las personas migrantes en la Ciudad de México son de Haití.

[Autoridades interceptan a 174 migrantes que viajaban hacinados en camión en sur de México](#)

[Autoridades interceptan a 174 personas migrantes que viajaban hacinadas en camión en sur de México]

El Periodico de México 27/05/2023

Autoridades mexicanas interceptaron a 174 personas migrantes, 28 de ellas menores de edad, de origen centroamericano, suramericano y asiático, quienes viajaban en condiciones de hacinamiento dentro de un tractocamión en el

suroriental estado de Chiapas, informó el INM. De acuerdo con las autoridades, las personas fueron detenidas mientras circulaban en el tramo carretero Tuxtla Gutiérrez-La Angostura, en el municipio de Chiapas.

[Miles de personas de 12 comunidades de Chiapas huyen de la violencia y el crimen organizado](#)

El Proceso México 27/05/2023

Según el Comité de Derechos Humanos Digna Ochoa, al menos tres mil personas de una docena de comunidades de los municipios de Frontera Comalapa y Chicomuselo han emprendido un desplazamiento forzado huyendo de la violencia y reclutamiento forzado de grupos del crimen organizado.

Guatemala:

[Funcionaria del Departamento de Estado visita Guatemala con foco en la migración](#)

Voz de América 26/05/2023

Uzra Zeya, subsecretaria del Departamento de Estado de EE.UU para Asuntos de Seguridad Civil, Democracia y Derechos Humanos, se encuentra de visita en Guatemala y se reunió con los viceministros de Relaciones Exteriores. Allí mencionó la importancia de mantener un diálogo entre ambos países para, de esta manera, poder abordar las causas de la migración. Sobre esto, Úrsula Roldán ha expresado la relevancia de que Guatemala se mantenga como aliado de EE.UU por su ubicación geográfica.

[Así es como Guatemala regulariza la migración irregular](#)

La Red 1061 26/05/2023

El Instituto Guatemalteco de Migración ha registrado más de 5,000 rechazos de ingreso de forma irregular de personas en situación de movilidad humana. Específicamente, las últimas personas de la Policía Nacional Civil fueron 19 personas de Venezuela y Ecuador. Quienes se encontraban de manera irregular en territorio guatemalteco. Estas personas fueron detenidas y trasladadas al Centro de Atención Migratoria para Extranjeros donde “se les apoya para resolver su situación

migratoria”.

El Salvador:

Migración, desastres y cambio climático

La Prensa Gráfica 27/05/2023

En relación a migración por motivos ambientales o climáticos, el 88% del territorio salvadoreño es considerado una zona de riesgo. Además, el 63% del territorio también se encuentra bajo amenaza sísmica alta o muy alta y también el territorio salvadoreño es susceptible a sequías moderadas y fuertes. Lo anterior demuestra la situación de vulnerabilidad en la que se encuentra El Salvador frente a la migración por el cambio climático.

Honduras:

748 menores no acompañados han sido deportados a Honduras en 2023

[748 niños, niñas y adolescentes no acompañados han sido deportados a Honduras en 2023]

Tiempo 26/05/2023

Solamente en los primeros cinco meses del año 2023, se han reportado 748 niños, niñas y adolescentes (NNA) no acompañados que han sido deportados a Honduras, según la Dirección de Niñez, Adolescencia y Familia (DINAF). La DINAF brinda un techo y alimentación hasta que los NNA puedan encontrar a un familiar si es que ellos vuelven sin compañía de un adulto; si no encuentran a sus padres los NNA pasan a una familia extendida.

Migración de mano de obra afecta a sectores productivos

La Prensa 25/05/2023

La falta de obras grandes e inversiones tanto en el sector público como privado han sido la causa de pérdidas de empleo dentro de Honduras (se estima que una obra pública genera 10,000 puestos de empleo), por lo que la mano de obra ha decidido salir

a otros países para buscar otras oportunidades. Es más, debido a la caída de exportaciones hacia EE.UU, muchas empresas han decidido despedir a personas o cerrar plantas desde el 2022; aproximadamente se han perdido 30,000 empleos en el país por esta razón. Por ende, la migración irregular ha incrementado, y en países como México, el presidente anunció que se van a otorgar visas temporales a personas de Centroamérica para poder trabajar en obras públicas en el país.

[Red Humanitaria pide al Parlamento de Honduras ampliar nuevamente la amnistía migratoria](#)

Agencia EFE 25/05/2023

La Red Humanitaria se refirió a la importancia de que el Parlamento de Honduras avance en una discusión de un proyecto de ley para prorrogar la amnistía migratoria. Esto es porque, desde el año 2022 se ha podido evidenciar un incremento en ingreso e incluso permanencia de personas en situación de movilidad humana en Honduras; 188,000 aproximadamente ingresaron el año anterior a Honduras y la respuesta del Estado es crucial para reducir las condiciones de vulnerabilidad y riesgos de estas personas. Asimismo, la Red Humanitaria menciona que la amnistía del pago de multa sería una medida para reducir riesgos de estas personas, debido a que les permite realizar sus trámites administrativos respectivos de manera voluntaria “y facilita la identificación de personas con necesidades de protección” internacional.

Nicaragua:

[Migrante nicaragüense muere solo en EEUU y sus familiares piden dinero para repatriarlo](#)

[Hombre migrante de Nicaragua muere solo en EEUU y sus familiares piden dinero para repatriarlo]

100% Noticias 28/05/2023

El joven Adonis Sáenz Velásquez, de 27 años, falleció el pasado sábado, 27 de mayo, en Tampa, Estados Unidos. En redes sociales se informaba que ésta antes de viajar ya

presentaba convulsiones epilépticas y después de llegar a Estados Unidos su salud se complicó. Así, sus familiares iniciaron una campaña de donación en Gofundme.com donde piden ayuda económica para repatriar su cuerpo, esto tiene un costo de \$10.000.

Remesas ayudan a enfrentar “penurias” de las familias nicaragüenses, señala economista

100% Noticias 25/05/2023

Un reportaje informa que Nicaragua recibió \$1.020,3 millones de dólares entre enero y marzo de 2023 por concepto de remesas familiares, esto representa un 61,3% más que en el mismo período en 2022. También se señala que el impacto de las remesas mitiga la falta de empleo y subempleo en Nicaragua, en donde la canasta básica a diario sube de precio.

**3. GATOENCERRAD
EL SALVADO**

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadoras han implementado técnicas agroecológicas para conseguir soberanía alimentaria. Solo así es posible lograr sobrevivir en un lugar donde el cambio climático hace insostenible la vida.

#CLIMAENMOVIMIENTO

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

Costa Rica:

[Estado suma 17 condenas por decreto presidencial que prohíbe a refugiados salir del país](#)

Delfino CR 29/05/2023

El Estado ya recibió 17 condenas de la Sala Constitucional a pagar costas, daños y perjuicios causados a personas refugiadas a las que se les negó un permiso de salida del país como producto del Decreto Ejecutivo No. 43810-MGP de noviembre de 2022.

[Canciller Arnoldo André sobre migración en Costa Rica: Estamos incesantemente buscando apoyo internacional](#)

La República 26/05/2023

Uno de los principales retos para el Canciller Arnoldo André, canciller de Costa Rica, ha sido hacer frente a los crecientes flujos migratorios a nivel nacional. Es así que dentro de su agenda de trabajo está la búsqueda de apoyo internacional para conseguir recursos que permitan al país atender al flujo de personas migrantes. Otra preocupación es el crecimiento acelerado de personas en la frontera, donde en 2022 registraron a más de 250.000 y para este 2023 se proyecta que la cifra se duplique.

Panamá:

[Historias de la migración: El Darién, donde el pavor y la fe chocan para los migrantes que apuestan por un futuro mejor](#)

UN News 28/05/2023

Una cifra preocupante de personas migrantes cruzan la peligrosa selva del Darién con la ilusión de llegar al norte y trabajar para enviar dinero a sus familias. De acuerdo con estadísticas de Panamá, desde enero a abril de 2023, una cifra de

148.000 personas cruzaron el Darién, muchos están equipados muy precariamente para el viaje que suele durar de dos a diez días y en el que al menos 137 personas migrantes fallecieron o desaparecieron el año pasado. Es así que más de 40 nacionalidades han cruzado el Tapón del Darién este año.

Regional:

[Migración sigue en auge en Triángulo Norte con fuerte impacto en los menores](#)

[Migración sigue en auge en Triángulo Norte con fuerte impacto en los niños, niñas, y adolescentes]

Proceso Digital 28/05/2023

Según Manuel Orozco, experto en temas migratorios y miembro del Centro de Desarrollo Internacional de la Universidad de Harvard, asevera que la mayoría de los niños, niñas, y adolescentes con menos que 15 años en la región centroamericana prefieren optar por migrar antes que estar en las aulas. Datos de la Asociación por una Sociedad más Justa (ASJ), que monitorea el rumbo de la educación, indican que, en este año, al menos 300 mil menores en las edades de 3 y 17 años salieron del sistema educativo entre 2020 y 2022 y no lograron retornar a las aulas de clases en el 2023. Para Orozco, el fenómeno migratorio se intensifica a partir de la recesión global en 2009, a tal grado que han salido de los cuatro países de Centroamérica (Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua) el equivalente mínimo a un 1% de su población año con año, la cual se acentúa con el período de la post-pandemia.

[Una ONG judía propone a América una “gestión humana” de la migración frente a las crisis](#)

[HIAS propone a América una “gestión humana” de la migración frente a las crisis]

El Periódico de México 25/05/2023

La ONG HIAS propuso a los países de América tener una “gestión humana” a la migración frente al aumento de migración en la región y el “endurecimiento” de las medidas migratorias de Estados Unidos tras el fin del Título 42. En una entrevista a EFE, la directora de HIAS para América Latina y el Caribe, Cristina García,

recomendó tener “acceso a vías seguras” y una “gestión humana de la migración”. Según García, la gestión del tema de migración ha tenido un foco centrado demasiado en la seguridad y menos en el respeto de los derechos.

Pronunciamientos e Informes:

[Local Migration Governance Indicators Profile 2022 | Municipality of Desamparados \(Costa Rica\)](#)

OIM 30/05/2023

Este documento es el resultado de los Indicadores de la Gobernanza Local de Migración (MGIs por sus siglas en inglés) en la municipalidad de Desamparados, Costa Rica. Resume los áreas bien desarrolladas de la gobernanza de la migración y áreas para desarrollo potencial en el futuro.

[IOM Movements 2022](#)

OIM 25/05/2023

La Organización Internacional de Migración (OIM) ha publicado su informe “IOM Movements” para el año 2022. En este informe, la OIM resume la situación de las mil millones de personas migrantes hoy, que se compone de 258 millones de personas migrantes internacionales y 763 personas migrantes internas. Su análisis incluye varias respuestas a los movimientos, el “continuo de movimiento,” y elementos de la migración tal como la salud, la protección en movimientos, y género en movimientos.